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Использование судебных доктрин в правоприменительной практике связывают, прежде всего, с деятельно-
стью Конституционного Суда РФ, Верховного Суда РФ, Высшего Арбитражного Суда РФ (до его упразднения). 
В статье обосновывается актуальность исследований, направленных на изучение роли судебной доктрины в итоговых 
решениях Конституционного Суда РФ. На примере защиты трудовых прав демонстрируется их довольно широкое 
применение в качестве дополнительного источника (формы) права при условии отсутствия необходимой законода-
тельной нормы. Судебная доктрина трудовых прав формируется и подвергается первичной классификации путем 
установления имплицитного (скрытного) содержания Конституции РФ, одновременного исключения тех положений, 
которые имеются в законодательстве, а также адаптирования интерпретируемого массива к специфике понимания 
права граждан в сфере труда как комплексного права, слагаемого из различных правомочий. 

Назначение судебной доктрины трудовых прав автор видит в систематизации и обобщении разрозненной 
судебной практики, носящей нормативный и прецедентный характер, обеспечении ее единого понимания на всей 
территории Российской Федерации и на всех уровнях судебной власти. Обращается внимание на более высо-
кий статус судебной доктрины по сравнению с единожды примененным прецедентом, на основе которого она и 
формируется.
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The use of judicial doctrines in law enforcement practice is primarily associated with the activities of the constitutional 
Court of the Russian Federation, the Supreme Court of the Russian Federation, and the Supreme Arbitration Court (before 
its abolition). The article substantiates the relevance of research aimed at studying the role of judicial doctrine in the fi nal 
decisions of the constitutional Court of the Russian Federation. The example of labor rights protection demonstrates their 
fairly wide application as an additional source (form) of law in the absence of the necessary legislative norm. The judicial 
doctrine of labor rights is formed and subjected to primary classifi cation by establishing the implicit (hidden) content of 
the Constitution of the Russian Federation, simultaneously excluding those provisions that exist in legislation, as well as 
adapting the interpreted array to the specifi cs of understanding the rights of citizens in the fi eld of labor as a complex right 
composed of various powers.

The author sees the purpose of the judicial doctrine of labor rights in the systematization and generalization of 
disparate judicial practice, which has a normative and precedent character, ensuring its unifi ed understanding throughout 
the Russian Federation and at all levels of the judiciary. Attention is drawn to the higher status of the judicial doctrine in 
comparison with the once-applied precedent, on the basis of which it is formed.

Keywords: judicial doctrine, judicial practice, the Constitutional Court of the Russian Federation, judicial 
interpretation, law enforcement, labor rights.

DOI: 10.18572/1812-3791-2020-9-3-8


